

# Pese a fuerte competencia con Perú, prevén buena temporada de arándanos en la provincia

**AGRO.** Experto advierte que con inversión pública y privada, además de renovar las variedades, se fortalecerá la producción nacional para nivelarse con el país vecino. Productores ven que el proceso va bien encaminado hasta el momento y se preparan para comenzar la cosecha a fines de diciembre.

Paola Rojas Mendoza  
 paola.rojas@australosorno.cl

En los últimos años Chile dejó de ser el principal productor de arándanos de la región, siendo desplazado por Perú, país que ha logrado una gran producción, con lo que baja el precio de la fruta nacional. Ello, sin duda, enciende las alarmas para fortalecer la producción local.

En el caso de los huertos locales, el proceso va de buena manera hasta la fecha, pero de-

penden totalmente de lo que ocurra esta primavera, sobre la que según los climatólogos, se esperan bastantes heladas, lo que obliga a resguardar celosamente el periodo de cuaja de la fruta, para asegurar un buen volumen final.

## FUERTE COMPETENCIA

El ingeniero agrónomo y asesor de la empresa Accion Fruit, Ramiro Poblete, explicó que en el caso de los arándanos, la temporada pasada se logró obtener un alza en los retornos por la fruta fresca y congelada de exportación, en compara-



CHILE FUE POR MUCHOS AÑOS UNO DE LOS PAÍSES CON LA MAYOR PRODUCCIÓN DE ARÁNDANOS EN EL MUNDO.

ción a periodos anteriores, esto dado principalmente por una caída del 15% de la producción y exportación en Perú.

“Vimos también retornos muy atractivos para el arándano orgánico, tanto en fresco como en congelado, donde hubo retornos por sobre los 1,8 dólares por kilo de fruta para productores de la zona sur. Esto es muy atractivo, considerando que los costos de producción para congelado son más bajos, así como la cosecha”, señaló.

Agregó que la principal razón de lo anterior es que la oferta del mercado de arándano orgánico de Estados Unidos bajó 37%, en comparación a la temporada anterior.

“No obstante, y a pesar de esta caída de producción de Perú, en la temporada pasada,

“El futuro del arándano chileno y sureño debe pasar por un recambio varietal, donde podamos optar a una genética que nos permita competir no sólo en rendimiento, sino en calidad y condición de fruta”.

Ramiro Poblete  
 Ing. Agrónomo Accion Fruit

está claro y es incuestionable que Chile dejó de ser el primer exportador de arándanos del mundo, con una industria de 30 años, donde logró exportar sobre las 117 mil toneladas de fruta la temporada 2020-2021,

cuando nuestros vecinos duplicaron ese volumen, con más de 280 mil toneladas la temporada 2022-2023, pero en la mitad del tiempo”, sostuvo.

En ese sentido, Ramiro Poblete explicó que esos resultados conseguidos por el país vecino fueron producto de una visión global que involucró obras hidráulicas e ingenierías importantes, donde canalizaron el agua de la sierra mar, habilitando miles de hectáreas, habiendo zonas productivas como La Libertad, Ambayeque, Piura y Ancash.

A lo anterior se suma que Perú cuenta con variedades de bajo requerimiento de frío y alto potencial productivo, donde en una temporada pueden lograr hasta dos cosechas.

“Así las cosas, el futuro del arándano chileno y sureño pa-

ra fruta de exportación debe pasar por un recambio varietal, donde podamos optar a una genética que nos permita competir no solo en rendimiento, sino que en calidad y condición de fruta. Aquí es donde el productor requiere del apoyo de todos los actores públicos y privados para dar sostenibilidad y continuidad a sus proyectos, que demandan recursos humanos y ofrecen una importante fuente laboral a muchos que vivimos de la fruticultura”, advirtió el experto.

## UNA TEMPORADA NORMAL

En lo que respecta a los productores locales, prevén una temporada sin mayores sobresaltos.

En el caso de la empresa de la comuna de Río Negro, Agrícola Trucao, el gerente de esta

## Super Oportunidades

Grandes oportunidades en COCINAS Y CALENTADORES

**COVEPA**  
 La mejor solución

A PELLET VOLÉNA

www.covepa.cl

## 30 años

Chile ocupó uno de los primeros sitios a nivel mundial en la producción de arándanos, pero en los últimos años Perú lo desplazó, doblando nuestra cifra de producción.

(viene de la página anterior)

firma, Nicolás Díaz, indicó que las proyecciones para esta temporada 2024-2025 se ven dentro de la normalidad, considerando que se deben evaluar también aspectos climáticos de la primavera que recién comienza, donde la polinización es clave y las temperaturas son un ítem relevante.

“Estimamos que esta temporada de cosecha comenzará cerca del 15 de diciembre y el reclutamiento del personal de cosecha y packing comenzará entre los meses de octubre y noviembre. Los mercados se ven muy interesados por la fruta chilena y la demanda estable”, destacó.

Nicolás Díaz detalló que las variedades de arándanos que se cultivan en los huertos de la Agrícola Trucao actualmente son Top Shelf, Duke, Legacy, Brigitta, Cargo, Draper, Liberty, Ozarkblue, Eliot y Secoya Crunch, todas con muy buena post cosecha, alto requerimiento de horas de frío y altas en grados Brix, es decir, sólidos solubles y azúcar.

### LAS CONDICIONES VAN BIEN

Por su parte, la encargada de huerto de Agrícola Río Negro, Yexica Geissbühler, señaló que en el caso de esta empresa estiman que la cosecha estaría comenzando la última semana de diciembre, por lo que después del 15 de noviembre empezarán con el proceso de reclutamiento de las personas que normalmente trabajan con ellos, pero también este año evaluarán contratar una cuadrilla de contratistas para apoyar en el peak de la cosecha, tomando todos los resguardos del caso.

En relación al clima, indicó que de acuerdo a las proyecciones de climatólogos, se anunciaron eventos de heladas, por lo que se deberían atacar ciertas enfermedades que hacen más susceptibles a las plantas. Entre ellas están las pseudomonas en arándanos y cerezos, que con fuertes fluctuaciones, entre temperaturas muy bajas y altas, son más propensas a esta patología, que es un cáncer bacterial.

## 15 de diciembre

estarian comenzando algunos huertos de la zona la cosecha de arándanos. Hasta el momento el desarrollo de las plantas y la fruta va bien, lo que se espera que continúe hasta el verano.

## 117 toneladas

logró exportar Chile en la temporada 2020-2021. La bonanza de este negocio está en manos de la colaboración pública y privada para modernizar y mejorar las actuales condiciones.



LA PROVINCIA DE OSORNO CONCENTRA LA TOTALIDAD DE LA PRODUCCIÓN REGIONAL DE ARÁNDANOS.

“La mayoría de los huertos ha ido incorporando culturalmente algunos productos que son de uso preventivo ocurrido por heladas y eso más que nada en el periodo de cuaja; en el caso del arándano, es mucho más delicado que en flor”, explicó.

En cuanto a las proyecciones de la producción, la profesional indicó que hasta ahora las condiciones son bastante benignas y es de esperar que las heladas anunciadas no sean tan agresivas, sobre todo en el periodo de cuaja para no afectar la producción.

“Creo que hasta ahora la mayoría de los campos va con mayor producción que el año pasado; en 2023 hubo lluvias intensas durante todo noviembre, entonces hubo mucho enfriamiento de suelo, todo se atrasó y hubo bastante caída en los kilos, en cambio este

año, si eso no ocurre y las heladas no son tan agresivas, apuntamos a un alza de kilos”, comentó.

Con respecto a la gran producción que se ha alcanzado en Perú, Yexica Geissbühler precisó que este volumen no afecta tanto a la zona sur de nuestro país, ya que justo en la última semana de diciembre sus plantas entran en receso, lo que ofrece una pequeña ventana a los productores locales.

“Este año hay quienes dicen que se prevé un número bastante alto de kilos, pero que en algunos campos, sobre todo más hacia el norte, están con problemas, porque no tienen fruta, pero eso habrá que verlo al final de la temporada. Siempre para nosotros, a nivel país, estamos muy dependientes de lo que les pase a ellos, porque si les ocurre algo negativo, el arándano chileno tiene mejor precio, porque obviamente se desabastece un poco el mercado y ahí entramos nosotros con nuestros kilos”, subrayó la encargada de Agrícola Río Negro. **CA**